

yang menanam jagung dan kacang itupun kalau tanah mereka berada di dataran yang lebih rendah.

Di era tahun 60-an masyarakat disana merupakan masyarakat petani miskin tetapi ketika tahun 80-an sampai sekarang masyarakat menjadi masyarakat peternak sapi, karena di Desa Pacentan ada salah seorang yang beternak sapi potong dan dari peternak tersebut dia mampu mensejahterakan kehidupan keluarganya. Dan ia mencoba untuk mengajarkan masyarakat Desa Pacentan juga dapat beternak Sapi, dengan kelompok kecil peternak sapi yang akhirnya usaha ini dapat meluas satu desa. Dan usaha ini mengakibatkan pada perubahan yang sifatnya positif yaitu pendapatan perekonomian masyarakat Desa Pacentan semakin meningkat dalam artian bahwa tingkat pendapatan masyarakat semakin tinggi, dimana masyarakat pada awalnya berfokus pada pertanian, kini sekarang sudah mempunyai pekerjaan sampingan, yaitu sebagai peternak sapi. Ada yang juga sebagian masyarakat yang merantau kesurabaya bahkan ada yang menjadi TKI di arab Saudi.

Berawal dari pekerjaan sebagai petani dan peternak sapi inilah kemudian tingkat pendapatan masyarakat Desa Pacentan semakin meningkat dan berkembang. Data yang diperoleh peneliti dari kepala Desa Pacentan terdapat rincian pekerjaan sebagai berikut yang tercantum dalam tabel 4:

Akan tetapi para pengurus kelompok peternak sapi merasa optimis bahwa dengan ketekunan maka akan menghasilkan suatu kemajuan, dalam hal ini akan mampu menciptakan wilayah Desa Pacentan yang aman, makmur, dan sejahtera.

Proses awal yang dilakukan oleh kelompok peternak sapi dalam memperoleh kepercayaan masyarakat yakni:

1. Mensosialisasikan melalui mulut-kemulut sehingga masyarakat Desa Pacentan mengetahui manfaat dari peternakan sapi.
2. Melakukan observasi untuk mencari informasi tentang permasalahan dalam beternak sapi sehingga masyarakat yang diberdayakan tahu tentang permasalahan yang terjadi sehingga tercipta kemandirian dengan sumber daya yang mereka miliki. Pengurus kelompok peternak sapi mencari informasi melalui Dinas Peternakan di Kecamatan Tanah Merah untuk mengetahui permasalahan tersebut.

Pendekatan tersebut berlangsung selama kurang lebih satu bulan yakni bulan Agustus 1984. tim pendekatan masyarakat yang terlibat yaitu semua pengurus kelompok peternakan sapi dan anggotanya yaitu Supa'I, Dewi, Mudiri. Tim tersebut merupakan orang-orang yang sangat mudah bersosialisasi (membaur) dengan masyarakat. Sehingga masyarakat Desa Pacentan yakin bahwasannya peternakan sapi ini akan membantu perekonomian masyarakat.

Pendekatan tersebut merupakan upaya kelompok Peternak sapi untuk memperoleh kedekatan emosional dengan masyarakat melalui peternakan sapi

potong. Pada akhirnya usaha para kelompok peternak sapi tidak sia-sia, masyarakat Desa Pacentan tertarik dengan peternakan sapi potong yang di paparkan oleh pihak kelompok peternak sapi sehingga masyarakat bersedia untuk mengikuti pengenalan peternakan sapi lebih jauh dalam rangka memperoleh pengetahuan yang lebih tentang peternakan sapi.

Awal mula adanya pendidikan dan pelatihan tersebut adalah dari keinginan masyarakat yang ingin mengetahui lebih jauh tentang bagaimana beternak sapi dengan baik dan benar sehingga menghasilkan ternak sapi yang cukup besar.

Sebagai kelompok peternak sapi yang bergerak dalam pemberdayaan masyarakat, kelompok peternak sapi telah berupaya untuk meningkatkan keswadayaan masyarakat melalui pembangunan sumber daya manusia yang secara tidak langsung akan berhubungan dengan dengan pemberdayaan masyarakat. Upaya ini dilakukan melalui peningkatan kualitas sumber daya manusia agar tercipta manusia yang memiliki pola pikir yang maju, yakni pada kemampuan diri sendiri dan mampu mandiri sehingga tercipta masyarakat maju yang mandiri dan tidak bergantung pada pihak manapun.

Dalam meningkatkan ke swadayaan masyarakat, kelompok peternak sapi meningkatkan kesadaran masyarakat terhadap kondisi diri mereka sendiri dan lingkungannya. Disamping itu hal tersebut juga dapat meningkatkan pengetahuan masyarakat mengenai sumber daya yang mereka miliki dan kesempatan mereka raih untuk memperbaiki kondisis kehidupan mereka agar mereka dapat meningkatkan kesejahteraan kehidupan mereka. pemberdayaan

Adanya pendidikan ini merupakan inisiatif masyarakat yang mana masyarakat ingin mengetahui lebih jauh tentang tata cara beternak sapi hingga proses pemasannya agar menghasilkan keuntungan yang besar. Pendidikan ini diberikan melalui pelatiha-pelatihan, yakni pelatiha tentang proses pemeliharaan sapi hingga pemasannya.

Dari snilah muncul anggota kelompok peternak sapi yang lebih banyak. Proses pendidikan masyarkat melalui pelatihan dan diskusi tersebut dilakukan setiap satu minggu sekali pada hari minggu di rumah Bpk. Sa'I selaku ketua kelompok. Seiring berjalannya waktu, masyarakat penduduk Desa Pacentan mengetahui manfaat dari peternakan sapi, kemudian masyarkat Desa Pacentan banyak yang tertarik dan berminat untuk mengembangkan peternakan sapi. Hingga pada akhirnya sampai saat ini hampir semua masyarakat mengikuti program pemberdayaan masyarkat melalui peternakan sapi yang dilakukan oleh peternak sapi.

4. Pendampingan

Setelah diadakan proses pengenalan lebih jauh, pendidikan dan pelatihan, kemudian diadakan pendampingan masyarakat, Bapak Sa'I selaku ketua kelompok "Sumber Makmur" bertanggung jawab mendampingi peternak sapi. Proses pendampingan dilakukan oleh kelompok peternak sapi dari awal pemeliharaan hingga pemasannya. Pertemuan yang diadakan satu minggu sekali sebagai media diskusi antara masyarakat dan pihak kelompok peternak sapi nuntuk menjaga kemungkinan terjadisuatu hal pada peternakan sapi an masyarkat belm

- b. Keberadaan produk sejenis dari daerah lain. Perubahan pola mata pencaharian masyarakat Pacentan akan terhambat bila ada produk dari daerah lain. Karena dengan adanya produk daerah lain akan memunculkan persaingan dan hal itu akan menurunkan harga jual sapi.
- c. Pergantian musim. Desa Pacentan mempunyai dua musim yaitu musim penghujan dan musim kemarau. Bila musim kemarau tiba maka pakan ternak sapi akan sulit dicari dan itu akan menghambat proses perubahan pola mata pencaharian masyarakat untuk mengembangkan ekonominya melalui peternakan sapi.

Adapun faktor penghambat dari kelompok peternak sapi di Desa Pacentan adalah :

- a. Kekurangan modal dalam mengembangkan usaha. Kelompok peternak sapi merupakan suatu kelompok yang memberdayakan masyarakat melalui peminjaman modal awal. Bila modal ini kurang maka proses pengembangan ekonomi masyarakat akan terhambat.
- b. Kurangnya pengetahuan tentang peternakan sapi dan perdagangannya. Peternak sapi dalam memberdayakan masyarakat menggunakan pelatihan tentang pemeliharaan dan perdagangan ternak sapi, karena sibuknya para peternak mereka sering terlambat mendapat informasi baru tentang pengetahuan pemeliharaan dan perdagangan ternak sapi, dan itu merupakan salah satu penghambat proses pengembangan ekonomi masyarakat melalui peternakan sapi.

peran aktif masyarakat itu sendiri serta dilaksanakan berdasarkan kemampuan dan potensi yang dimiliki masyarakat tersebut.

Potensi yang ada pada kelompok peternak di Desa Pacentan adalah dengan mengembangkan agribisnis sapi potong. Dengan usaha tersebut dapat meningkatkan ekonomi masyarakat dan menjadikan masyarakat lebih mandiri dan mapan.

Dengan demikian relevansi adalah dengan berwirausaha dapat meningkatkan potensi ekonomi umat serta untuk mengembangkan sebuah masyarakat yang mapan dan mandiri. Namun selain itu, untuk menciptakan suatu masyarakat yang mandiri, sejahtera, sabar, ulet, tidak pantang menyerah, beriman dan bertakwa, maka diperlukan sibghoh (celupan/ siraman rohani) yaitu diberikan motivasi, cara, dan tujuan hidupnya yang diaktualisasikan dalam kehidupan sehari-hari agar tidak kehilangan jati diri sebagai seorang muslim. Motivasinya adalah beribadah dan berjuang yang dijiwai dengan akhlaqul karimah untuk mencapai tujuan yang di ridhoi Allah SWT.